

廣澤真臣日記

限定四五〇部復刻

日本史籍協会



木戸・大久保の日記と並ぶ、
維新史の第一級史料。維新成
立時は長州藩を代表する「顔」
でありながら、明治四年非業
の死を遂げた巨人の全貌。

マツノ書店

ひろさわきねおみ

一昨日來脱隊者德地口に暴動折柄今十二字第四大隊着陣に直様追
討及第一大隊駆附同斷に大勝利尤夜に入候故先地方を占め明朝大掃
攘之覺悟之段夜十二字報告有之

○四月八日 晴

一朝第九字藩廳出勤夕第四字歸寓

一今朝來於德地口脱隊者掃攘終る山代口へ僅遁去候段報告有之

一仲取方役人其外明朝出足東京罷登り幸便に付前件脱隊者所置等大略
右大臣亞相公方に報知并長松少辨へ壹封前原兵部大輔山田同大丞正木
市太郎に連名壹封京都横村權大參事へ壹封神戸内海大參事へ壹封等仕
出候事

一夕大參事中共外來話夜十一字分散

一大津四郎右衛門病中湯治旁當節郷里に罷歸居來翰之事

一脱隊者爲追討丁卯九丙寅九上ノ關邊航海既に及平定候得共其形行爲

廣澤真臣日記（明治三年四月）

三百十一



『広沢真臣日記』について

東行記念館副館長・学芸員 一坂太郎

いまや故郷山口県においてすら忘れ去られた感のある広沢真臣だが、維新当時は長州藩を代表する「顔」であった。薩摩藩で言えば、西郷隆盛や大久保利通に匹敵する人物と言つていいだろう。にもかかわらず、まとまつた伝記としては、大正十年に村田峯次郎『参議広沢真臣卿略伝』という三十頁余りの小冊子が出版されているに過ぎない。

広沢は明治元年一月三日、長州藩から初めて新政府に参与として送り込まれ、翌二年七月に参議となる。ところが明治四年一月八日、三十九歳で東京で暗殺された。官僚として生きた広沢の生涯には、木戸孝允や高杉晋作のような派手な「武勇伝」は確かに乏しい。研究者の食指が動かなかつたのも、案外そんな所に起因するのかも知れない。

日本史籍協会から昭和六年に翻刻された維新前後の広沢の日記には、戊辰戦争を経ながら新政府が樹立し、近代国家を目指して歩み始めた日本の基盤が確立されてゆく過程が生々しく記録されている。木戸・大久保の日記と並ぶ維新史の一級史料である。日記の自筆原本は、昭和二十六年（一九五二）、広沢家から他の文書類と共に国立国会図書館憲政資料室に譲渡され、今日に至っている。

日記の大半はいわゆる「府藩県三治制」時代の記録だ。新政府は明治元年閏四月二十一日、「地方ヲ分テ府藩県ト為シ府県ニ知事ヲ置キ藩ハ姑ク其旧ニ仍ル」と令した。これにより府県制を実施して知事・判事を置く他に、多くの大名による藩治を残すという矛盾を抱えることになる。こうした状況は、明治四年七月の廢藩置県により府県制が敷かれるまで続く。

このため政府の重鎮である広沢は、故郷山口藩の動向にも目を配らねばならなかった。たとえば明治二年から三年にかけて起こった諸隊の脱隊騒動に、東京の広沢たちがどう反応、対処したかも、日記からうかがうことが出来、興味深い。あるいは面倒見の良い男だったようで、同郷人たちが連日のようすに広沢のもとを訪ねていても分かる。

このたびマツノ書店から復刻される『広沢真臣日記』は、初版にあつた三百九十カ所の誤読、誤植を藤井貞文博士作成の正誤表をもとに訂正。さらに多くの図版も加え、決定版の名に相応しい内容になつていて。遅れに遅れた廣沢真臣の研究、評価は、ここからスタートしなければならないだろう。

広沢真臣の人と業績

日本史籍協会 藤井貞文

広沢真臣は、姓は藤原氏、諱は直温、後に真臣さねおみと改む。幼名を季之進。金吾、又は藤右衛門と称し、更に兵助と改めた。号を障岳と言う。天保四年十二月二十九日に萩城下に生まれた。同十五年十二月二十八日に同族波多野英蔵直忠の養子となり、その女の百合子と婚す。安政六年二月十九日に直忠が病氣で隠居したので家督を襲いだ。

真臣は軀幹が長大で、性は温良、質直。最も文学及び槍術の技に長じた。嘉永六年六月



表紙(部分) 縦8.3×横17.7センチ



山口県萩市土原十日市筋の
広沢兵助(真臣)誕生地碑



内容見本①の原文

■この復刻版は、日本史籍協会昭和六年発行の『広沢真臣日記』を底本とし、東京大学出版会の昭和四十八年復刻版巻末にある「正誤表」に基づいて三百九十カ所に及ぶ本文修正を施したものです。

